



## **XXIV Comunicaciones Científicas y Tecnológicas**

Orden Poster: CH-006 (ID: 1069)

**Autor:** Blanco, Milagros Belén

**Título:** Migrantes españoles en Corrientes en la segunda mitad del siglo XVIII y principios del XIX.  
Asimilación a la sociedad local

Director:

Palabras clave: peninsulares,archivos parroquiales,matrimonio,vinculo

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Evc - Cin

Periodo: 01/04/2017 al 31/03/2018

Lugar de trabajo: Facultad De Humanidades

Proyecto: (14H003) Políticas de memoria y usos públicos de la historia en el Nordeste argentino.

### **Resumen:**

En nuestro país, la literatura referida a los procesos migratorios cuenta con una larga trayectoria. De igual forma, la mayor atención estuvo puesta en la denominada “inmigración masiva” (fines del siglo XVIII y principios del XIX) quedando de lado flujos migratorios anteriores.

A comienzos de siglo se avanzó en el estudio de lo que Devoto denominó “migraciones tempranas”, es decir, flujos de movimiento poblacional ocurridos a partir de la segunda mitad del siglo XVIII. Sin embargo, el caso correntino aún constituye un área de vacancia por lo que, con nuestro trabajo, pretendemos contribuir con el estudio de los migrantes peninsulares arribados a la ciudad de Corrientes durante la segunda mitad del siglo XVIII y principios del XIX y sus estrategias de inserción en la sociedad receptora.

Partimos de la hipótesis que en la segunda mitad del siglo XVIII llegaron a Corrientes nuevos habitantes de origen peninsular, en su mayoría con experiencia en el comercio y la burocracia, quienes se integraron a la pequeña élite local a través de concertaciones matrimoniales y de la adquisición de cargos capitulares, lo que dio lugar a la formación de nuevos grupos familiares que conformaron el patriciado local.

Para el trabajo de investigación realizado hasta el momento, nos valemos de la revisión y análisis de las actas matrimoniales (1764-1811 volumen 1-2), pertenecientes al archivo parroquial de la Iglesia matriz de la ciudad de Corrientes (actualmente Nuestra Señora del Rosario).

Sobre los resultados arribados podemos mencionar el registro de 114 peninsulares, todos hombres, lo que permite confirmar para el caso correntino la fuerte presencia masculina en las migraciones ultramarinas, como se ha concluido para otros espacios coloniales.

En cuanto a los reinos de procedencia, se destaca la presencia de andaluces (26,79%), seguidos por gallegos (19,64%), vascos (12,50%) y castellanos (de Castilla La Vieja, 12,50%); el resto de los reinos españoles tienen una representación menor (Aragón 1,79%; Asturias 1,79%; Castilla La Nueva 3,57%; Cataluña 6,25%; Extremadura 1,79%; León 1,79%; Murcia 0,89%; Navarra 2,68%; Valencia 2,68%). Hay un 4,46% de peninsulares que figuran en las actas pero no se especifica el reino del que provienen. Con estos números se contradice la hipótesis tradicional que sostiene a los vascos como grupo predominante en la ciudad de Corrientes para este período.

Sobre el análisis de los vínculos entre los migrantes y la sociedad receptora, y en consonancia con la literatura consultada, se destaca la importancia de estrategias matrimoniales y de padrinazgo como vehículos importantes para la inserción de los recién llegados en los espacios de sociabilidad local.